

「未来に伝える山形の宝」事業

南山形地区と方言

アンケート

次回企画の参考とさせていただきますので、本日の感想をお聞かせ下さい。
該当する箇所を○で囲んでください。

1, あなたについて教えてください。(回答 42 人)

☆ お住まいは

ア 南山形地区内 36 人

(黒沢 3、松原 9、駅前 2、みはらしの丘 2、片谷地 1、下谷柏 1、
上谷柏 1、谷柏 2、南山形住宅 1、蔵王第二 4、新南 2、南松原 2
蔵王成沢 1、市営 2、その他 3)

イ 南山形地区外 6 人

(山辺 1、白山 1、飯田 1、上野 1、上山市金瓶 1、その他 1)

☆ 性別は ア 男性 29 人 イ 女性 13 人

☆ 年齢は ア 20代 3人 イ 30代 1人 ウ 40代 1人
エ 50代 2人 オ 60代 19人 カ 70代 14人
キ 80代以上 2人

2, 本日の催しを何でお知りになりましたか。(回答複数)

ア 講演会チラシ 11 人

イ 人から聞いて 6 人

ウ コミセンだより 22 人

エ ホームページ 0 人

オ その他 8 人

(教員から 1、チケットを貰った 1、ボランティア 1、大学から 1、新聞 1、自治会 3)

3, 開催日時の設定はどうでしたか。(回答 42 人)

ア 良かった 38 人

イ 別の曜日、別の時間設定のほうが良かった 4 人 (農繁期外で)

4, 内容の感想、ご要望等あれば何でもお書き下さい。(回答 36 人)

- ・文化と言葉の関係を楽しく聞けました。又、これから生まれるであろう方言の面白さ、標準語でなく表現語の楽しさを教えていただきました。
- ・歴史言語学について興味を持っていたので、その導入となる素晴らしい講義でした。ありがとうございます。
- ・先生の研究熱心さに感動でした。南山形のことばと地域の対比をして素晴らしい

と思いました。学究のことばでレベルの高いものでした。感謝します。

- ・大鶴先生ありがとうございました。とても興味深い内容で楽しくお話を聞かせていただきました。また、うづぐすえに載せていただきますので後ほど詳しくお話を伺わせて下さい。
- ・方言のなりたちの一端が知れて興味深かった。
- ・私の知らない方言がたくさんあった。年はとっていますが、色々聞いて良かったです。もっともっと聞きたいです。ありがとうございました。
- ・方言にも分布があることを覚えた。良かったです。
- ・大変おもしろく聞けました。
- ・方言の違いが面白かったです。
- ・南山形地区は、新しい地域が含まれており、他の地域から移住者も多いと思われる。金井村の方言と別にしてはいかがでしょうか。
- ・ここまで調べてくださっていることに感激しました。(やはり大学の先生)高校の頃、西村山出身なのでズーズ弁と言われたが、今は誇りに思っている。南山形に移住して 28 年、今回の講座で地区をより知る機会になればと期待しています。
- ・方言がしだいに少なくなる中、南山形に住む自分にとって地域を知る機会を作っていたことに感謝します。
- ・日常のことが特別に感じられる、よいお話が聞けました。音をまじえたものを聞きたかったです。小学生向けの話は是非してほしいです。
- ・大変興味深く聞かせていただきました。言葉はまさに生きています。方言はほぼ 8 割ぐらい分かるのですが、今の若者言葉は分からないので、そちらも興味があります。
- ・内容が濃くて(日本各地のことば)南山形と比較出来るなど勉強になりました。
- ・加藤先生の講演とても有意義でした。ユーモアも含めた楽しい講義に大満足。
- ・方言も素晴らしい面白い学問になるんだなあ興味深く拝聴させていただきました。ありがとうございました。
- ・なかなか気付かずにいたが、言われてみればどんどん変わっていくもんだね。今のうちに残しておかないと誰もわからなくなる言葉がでてくると思った。
- ・方言を学術的に研究した講義を初めて聴いたが大変有意義であった。
- ・ことばの面白さを知りました。続編を楽しみにしています。
- ・他地域との比較をしながらの言葉使い、言葉の地域性等勉強になりました。
- ・開催の時期を考えるべきであった。
- ・大変良かったです。
- ・土日の開催でしたので参加できました。
- ・大変軽快で、それでいて興味深い方言のお話を伺いました。これからは是非継続して研究して下さい。
- ・ちょっとボケが来ているようなので脳の活性化に良かったと思います。近くでこのような催しに参加出来て大変有意義でした。先生のテンポについていくのが精一杯でした。でも面白かったです。ただ、冷房が強すぎた様な気がします。第 3 回は無理ですが、第 5 回まで参加したいと思います。
- ・大変おもしろい講演でした。こういう学問があることすら知らなかったので楽しく、少し知識が得られてうれしかったです。

- ・同じことばでも日本全体を見るとこんなにも違うものだとすることを知りました。
又、子どもの頃は言っていたのかもしれませんが、忘れてしまったことも思い出しました。私は東北でも青森の方言はまったくわからない時があります。そんなことで南山形の方言と他の地域との面白い対比も聞いてみたいです。
- ・地区内の方言の数々、多いなと思った。
- ・普段何気なく使っている言葉について、改めて考える機会になった。
- ・勉強になりました。えがったえがった。
- ・初めて聞くこともあったので面白かった。
- ・大変勉強になりました。有難うございました。
- ・「かたぐるま」庄内では「ちゃぼこ」と言っていた。昭和30年台までの経験。
全国で、全く出ていない言葉なのですが。
- ・方言、語源等を学び、改めて日本語の面白さを知りました。
- ・いいあんばいだったっす。

— ご協力ありがとうございました。 —
南山形コミュニティセンター